

# **ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA**

## **2007**

**BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT**

# **INFORME FINAL DEL CONTROL DE MOVIMIENTO DE TIERRA REALIZADO EN HUERTA JULIÁN, PARCELA A2, RINCÓN DE LA VICTORIA, MÁLAGA.**

Mar Bañares España  
Juan Bautista Salado Escaño

## **RESUMEN**

En este texto se presentan los resultados de la actividad arqueológica preventiva realizada en Huerta Julián, parcela A2 en Rincón de la Victoria , Málaga.

## **Abstract**

The results of the archaeological preventive performance (study) in the Huerta Julián, parcela A2 en Rincón de la Victoria , Málaga are presented in this text.

## **INTRODUCCIÓN**

El solar está situado en la zona denominada Huerta Julián, concretamente la parcela A-2, situada al norte de la antigua nacional 340, actualmente Avenida del Mediterráneo.

La intervención viene motivada por la regulación de las actividades arqueológicas de todo el Municipio mediante la redacción de la nueva Carta Arqueológica del Municipio adjunta a la revisión del P.G.O.U. donde todo este sector se incluye en el marco de protección TIPO 3, debido a la cercanía de la ciudad islámica de Bezmiliana y de las estructuras romanas aparecidas en la zona de necrópolis medieval.

La parcela que nos ocupa se denomina A2, es de planta rectangular, con un desarrollo N-S

y tiene una superficie total de 6.576 m<sup>2</sup>. Linda al norte con el Camino Viejo de Vélez, al sur y oeste con dos viales de nueva ejecución y al este con una gran parcela, Polígono 2, que actualmente está sin construir.

## OBJETIVOS

Inicialmente, y ante el Plan de Obra que se nos presentaba por parte de la empresa promotora de las obras, Veganarcea S.A., establecimos como objetivos prioritarios la “vigilancia”, empleando la terminología antigua, de los trabajos de retirada de tierras que corresponden al solar en el transcurso de las obras.

Los objetivos inmediatos eran los de localizar, posibles restos arqueológicos pertenecientes a las huertas asociadas al yacimiento islámico de Bezmiliana, así como posibles asentamientos marítimos o rurales de época romana.

## APATADO HISTÓRICO

Debemos decir que es una zona muy buena para cualquier asentamiento, debido a sus excelentes condiciones geológicas y geográficas, ya que el suelo es muy rico para la agricultura, debido a que está compuesto por ricos limos provenientes del Arroyo Villodres y por el Arroyo Granadillas. Igualmente, la cercanía a la playa y a posibles vías de comunicación, hacen que el lugar sea aun más atractivo, al igual que la abundancia de agua potable debido a la cercanía de los mencionados arroyos y de la presencia del nivel freático a menos de 4 metros, lo que hace que el agua sea muy accesible.

Hay que tener en cuenta que en las cercanías hay distintos hitos importantes, como la Casa Fuerte de Bezmiliana, la propia ciudad musulmana y los restos romanos localizados en el solar de la Biblioteca de Rincón de la Victoria, pero no lo suficientemente cerca como para que constituya una unidad de continuidad con los distintos asentamientos mencionados.

No obstante, los condicionantes geográficos antes referidos, puede ser muy apto para el asentamiento de villas romanas y de almunias musulmanas, ya que esta zona, desde tiempo

inmemoriales, ha formado parte de las huertas que han permanecido activas hasta la actualidad.

Ejemplo de ello son los abundantes pozos aun existentes, así como un acueducto al este y pegado a la ribera del Arroyo de Granadillas que fue construido a principios del siglo XX o los pozos de noria y las estructuras hidráulicas del siglo X, excavadas en el año 2005.

Fue a principios de la década de los 70, cuando se comienza a construir en las cercanías, sin tener noticias de la presencia de restos.

## METODOLOGÍA

La metodología ha consistido en la presencia de un arqueólogo durante todo el proceso de rebaje de la parcela que ha durado dos meses.

Toda la información ha sido registrada a través de un reportaje extenso de fotografías.

## RESULTADOS

Este trabajo ha consistido en la vigilancia del rebaje que se ha llevado a cabo para la realización del aparcamiento proyectado.

Este control de tierras, se ha visto muy favorecido por las características naturales de los depósitos, ya que al consistir en limos arcillosos muy limpios, en el momento hipotético en el que podrían salir algunas estructuras, podíamos delimitarlas de forma fiable y rápida, impidiendo, de esta manera, la destrucción de las mismas.

Los resultados han sido negativos siendo la secuencia estratigráfica muy clara.

En primer lugar, podemos apreciar un primer estrato superior de 0.22 m consistentes en la tierra vegetal alterada por las remociones contemporáneas, por ello el contenido artefactual consiste en plásticos y otros objetos actuales.

Bajo esta primera capa, existe un estrato de 1.50 m de potencia de color rojo intenso y matriz arcillosa donde podemos apreciar, de forma muy aislada, la presencia de algunas cerámicas de época musulmana muy rodadas y amorfas, evidentemente, relacionadas con los pozos y pequeña almunia excavada en las cercanías.

El tercer estrato consiste en un potente depósito limoso con una potencia de 2 metros que se extiende por toda la parcela y que son anteriores a época musulmana, en la que hemos podido rescatar un regatón de ánfora romana.

Bajo este nivel existe un estrato de arenas de playa, con una potencia de 0.35 metros de media, que cubren una gruesa capa muy dura, de cal y arena pertenecientes a la etapa Villafranquiense, que, a su vez, hace de tapón del nivel freático que se extiende por toda la parcela y que constituye un potentísimo elemento de distribución de los asentamientos agrícolas documentados.

Debemos decir, que la capa de cal y arena, se extiende por toda la superficie, pero que el grosor es mayor en la zona meridional del solar, siendo menor, en la parte norte.

## CONCLUSIONES

Los resultados, aunque negativos, sí nos marcan un límite oriental de los asentamientos documentados en la parte occidental de esta gran parcela en el año 2005, donde se documentaron varios pozos islámicos y una gran alberca del siglo X.

Evidentemente, la ausencia de estructuras nos hace ver que toda esta zona estuvo ocupada por las huertas propiamente dichas hasta la actualidad.

La presencia de un fondo de ánfora, es un indicio más de la cercanía del yacimiento romano y de pozos de la misma época.

## BIBLIOGRAFÍA

- AL-IDRISI (1974): Unza; trad. Esp. Parcial, A. Ubieto Arteta. Geografía e Historia, Valencia.
- AL-RAZI, A. (1967): Anales palatinos del califa de Córdoba. Al Hakam II. Madrid.
- ACIEN, M. (1986): “Cerámica a torno lento en Bezmiliana. Cronología, tipos y definición”. Actas I CAME (Huesca, 1985). Vol. IV. Zaragoza.
- ACIEN, M. (1990): “Hornos alfareros en época califal en el yacimiento de Bezmiliana”. Tours de potiers et “testares” medievales en Méditerranée Occidentale. Madrid.
- ACIEN, M. (1994): “Málaga Musulmana (siglos VIII al XIII)”. Historia de Málaga. Diario Sur. Málaga.
- CHAVERRÍA, J.E. (1997): Contribución al estudio de la topografía latino-mozárabe de la Anarquía de Málaga. Monografías nº 11. Servicio de Publicaciones de la Diputación de Málaga.
- CRESPO, M.J.; SOTO, A.; BAÑARES, M.M. (en prensa): "Parcelas R-10 Y R-12 del sector UR-5 “El Castillón de Bezmiliana”, Rincón de la Victoria (Málaga)". A.A.A./2006.
- GALLARDO, J.; et al. (2004): “La gestión informática de una excavación de urgencia. La calle Cava 16-17 (Lorca, Murcia) ([www.arqueoweb.com/cava](http://www.arqueoweb.com/cava))”. En J.C. Martín, A.M. Lucena (Coords.): Actas del I Encuentro Internacional de Informática Aplicada a la Investigación y la Gestión Arqueológica”. Universidad de Córdoba. Córdoba: 389-396.
- LAZA, M. (1954): “El topónimo de Bezmiliana”. Gibralfaro, 4-5. Málaga.
- LAZA, M. (1955): “En busca de Mainake”. A.E.A., 28. Madrid.

Borrador / Preprint